



Real Sociedad Económica
DE AMIGOS DEL PAIS
DE VALENCIA

Memoria

Exposición Nacional
Agricultura, Industria y Artes.

Señores:

Si la Sociedad Económica Valenciana no contase en su historia de mas de cien años, hechos de trascendencia que la acreditan ~~una~~ verdadera Amiga del País, bastaria indudablemente el acto realizado en el presente año, para colocarla como ejemplo de verdadero patriotismo y enaltecerla por su sincero amor á todo aquello que considera ventajoso para el desarrollo de la riqueza moral y material de la region valenciana.

En el desempeño interino de la Secretaría general, por renuncia del digno y celoso socio que desempeñaba dicho cargo, vengo obligado por el Reglamento á hacer una Memoria de los resultados obtenidos por la actividad de dicha Corporacion, en el año que vamos á terminar.

Confieso ingenuamente que el trabajo que he de llevar á cabo es superior á mis limitadas dotes y por este razon, desearia que otra pluma mas bien cortada que la mia, fuese la encargada de describirnos con verdadera maestría la cronica social de lo que ha dado en el presente año, una prueba real y efectiva de juvenil vitalidad y una

demostracion evidente de la manera como
entiende y practica su amistad al Pais.

Poco habituado á trabajos de esta natu-
ralera, haber de narrar hechos tan impor-
tantes como son todos los que constituyen
la vida de esta sociedad y el recuerdo
de las bien escritas y apropiadas memorias
con que mis dignos antecesores entretuvie-
ron vuestra atencion, son motivos podero-
sos para que ^{me permita recordar, lo} consideracion que las obliga-
ciones imperiosas son ineludibles y me
dispenseis vuestra tolerante benevolencia.

El dia diez de Enero de este año tomé
posesion la Junta que dirige la Sociedad
bajo la presidencia del Excmo Sr Don Elias
Martinez y Gil, cesando por tanto lo que
presidia el tambien Excmo Sr y socio de
merito Don Antonio Rodriguez de Cepeda,
de cuyo grato recuerdo de los impulsos
que habia dado, á los beneficios objetos de
esta Corporacion y de la envidiable al-
tura á que la habia colocado.

La nueva Junta, inspirandose en su
acendrado patriotismo, buscaba desde el
primer momento la realizacion de algu-
na empresa de reconocida utilidad, como
todas las que la sociedad acomete y en el
mismo mes de su posesion, acordaba en
Junta de Gobierno y proponia á la General,
la celebracion de una Exposicion Regional
de Agricultura, Industria y Artes, la cual
consideraba necesaria, dada la amplitud
y desarrollo del progreso humano, desde la
anteriormente celebrada en el año 1867,

con motivo de las fiestas centenarias de nuestro
señor Patrona.

Al acordar la realización de tan grandiosa
idea, no solo se proponia recoger los resulta-
dos prácticos de esta clase de concursos, para el
engrandecimiento intelectual y material de los
pueblos amantes de su prosperidad, sino que ha-
ciendo coincidir esta manifestación del traba-
jo bajo sus diferentes fases, con la feria que
se celebra en el mes de Julio, pudiese dar a esta
el verdadero carácter comercial que todos le desea-
mos.

Entrase desde luego en la realización de tan
laudables propósitos, sin que lo arriesgado de la
empresa, los modestos presupuestos ^{de la localidad}, ni la caren-
cia de fondos, viniese a suervar en lo mas
mínimo su patriótico entusiasmo; puesto que
en dicha Junta designaba los individuos que
debían formar la Comisión ejecutiva del
curso, procedió a redactar y publicar el
Reglamento-Programa y encargaba a los distingui-
dos Arquitectos don Joaquin M^e Belda y don Anto-
nio Martorell el levantamiento de los planos
para la Exposición.

La distinta índole de los trabajos de Dirección
y Ejecución, hizo necesaria la división del perso-
nal y a este efecto, acordose en Junta posterior
que la Directiva de la Exposición la compusie-
ran los tres Directores, Vice-directores y Secretario
general y se nombraba una numerosa Junta
ejecutiva presidida por el Sr. Marques de
Colomina, la cual convenientemente distri-
buida en grupos, siguió el Programa, pudie-
se proceder con el mejor orden que es el re-

gulado para esta clase de obras.

Estaban al frente de dichos grupos ~~los~~ los señores D. Pablo Colvoco, D. Julián L. Charrri, D. Vicente Ponzelo, D. Salustiano Asenja, D. Francisco Caballero Infante, D. José Barbera y Jular y el Excmo Sr. D. Edmundo Pérez Pujol, Depositario de fondos D. Arturo Martín y Secretario el que tiene el numerado honor de dengeros la palabra. ocupando hoy este cargo el digno Sr. D. Juan Ponce. Los Jardines del Real que ya en el año 1818 fueron fueron teatro de la actividad de la Sección única porque en ellos tenía establecida una escuela oficial de Agricultura y un campo de experiencias, fue el punto escogido para la celebración del presente con curso, previa gratuita cesión que para este objeto hizo la Real Diputación Provincial.

Llevaronse al Excmo Sr. Ministro de Fomento los planos, presupuestos y memoria del proyecto en demanda de la protección que se necesitaba, hizose igual petición á las corporaciones provinciales de la región valenciana y municipal de esta Ciudad y en todas ellas encontró grato ser el proyecto de la Sección única. A este efecto la Real Diputación de Val^a señalaba 12,500 Pesetas, 1,000 las de Albacete y Castellón y 6,000 el Excmo Ayuntamiento de esta Capital; además la primera nos abría los almacenes de sus dependencias para utilizar el material que se necesitase y el Municipio valenciano facilitaba personal de sus dependientes para auxiliar los trabajos que se llevaban á cabo.

El distinguido y acreditado Amigo del



Real Sociedad Económica
DE AMIGOS DEL PAIS
DE VALENCIA.

País, como Don Marques de Campo cuyo amor a Valencia es de todos conocido enviaba también a esta Corporación 5,000 Reales y el Gobierno de S. M. señaló posteriormente la subvención de 7,500.

Tampoco debo ocultaros por mas que ofenda con ella su modestia el acto de verla deo deo de ser llevada a cabo por varias personas que desde luego prestaron su apoyo a la Sociedad para la realización del concurso, entre los que se cuenta la acreditada casa comercial de la Ctra Tundo e hijos de Flavio, facilitando cuanto madera fuese necesaria para la construcción de los pabellones con ventajosas condiciones para su apreciación y pago.

Comprometida la Sociedad para que la apertura de la Exposición fuese coetánea con la celebración de la Feria, se disponía de muy poco espacio de tiempo para dar cima a la magnitud de una empresa que al darse a los vientos de la publicidad crecía en tales proporciones que hacia ver la insuficiencia de los primeros proyectos.

Pero nuestros obreros comprendiendo como hijos del pueblo que la ~~fiesta~~ fiesta que se iba a celebrar era para ennoblecer el trabajo que es su patrimonio, desarrollaban con tal fe su patriótica actividad que la Económica pudo cumplir el compromiso contraído.

No influyo poco en ello la acertada dirección facultativa y el esmero de la ejecución ejercido por los Sres Director y Marques de Colombia en su constante permanencia en los cita

dos Tardines, multiplicandose allí donde su presencia era necesario.

Los resultados obtenidos es la mejor justificación que puedo ofrecerles de cuanto acabo de decirles, poco más de tres meses fueron suficientes para transformar en suntuoso palacio de la Industria y de las Artes, los derrivela dos suelos de aquel recinto y en hermosos parques y jardines aquellos irregulares campos surcados por anchuroso cauce.

A medida que el día se aproximaba crecía con la pérdida del tiempo el afán del compromiso y así como aguzaba el ingenio el artista multiplicaba sus fuerzas el obrero y con la velocidad del rayo abriáuse estanques, construíanse volúmenes y costosos edificios, elevábanse atrevidas rotondas, formábanse simétricos y circos, pabellones predominando en todo ello el gusto artístico más delicado con la solidez y proporción convenientes.

A pesar de aquella confusión producida por la ocupación de más de mil operarios entre los de la sociedad y los expositores, reinó el mayor orden en todos sus detalles añadiendo con ello otra prueba de cultura á las muchas que tiene dadas nuestro pueblo y afortunadamente ningún desgraciado incidente vino á entubar la gozosa esperanza que nos animaba.

Llegó el señalado día de Julio para la apertura de tan fausto acontecimiento, pero coincidiendo con la cabalgata con que se inauguraba la feria, se diferió para el siguiente

este día 21 á las cinco de la tarde
con efecto, á dicha hora el salón destinado
para esta clase de actos era insuficien-
te, apesar de su capacidad, para contener
el numeroso y distinguido concurso que asistió
al acto, fue ocupado la presidencia por
el M. G. S. Gobernador Civil, quien estaba ro-
deado de las autoridades eclesiástica, militar
municipal y de marina, numerosos represen-
tantes de varias corporaciones, centros de enseñan-
za y juntas directiva y ejecutiva de la Exposición.

Fue el primer acto de la creación del Conservatorio de música, es una de las páginas ^{mas} brillantes de esta ~~Exposición~~ y como hija de una decidida acudida en aquella solemnidad cantando un patriótico himno á la fiesta del trabajo que llevaba á cabo lo que le dio el ser, compuesto por su digno ~~presidente~~ Director Don Salvador Guier y letra del laureado poeta Don Feodoro Lorente.

Un encomiástico discurso de la importancia de estas manifestaciones del saber humano, fue leído por el Excmo Sr. Director y luego la distinguida banda de música del Regimiento de Guadalajara, ejecuto una preciosa marcha que tambien el celebrado compositor Don Francisco Blasco, dedico á la sociedad con motivo de la Exposición.

El Presidente manifestó en aquel acto que venia en representación del Excmo Sr. Ministro de Fomento á quien altos deberes del Estado le habian impedido asistir como deseaba y de claró abierto el certamen regional.

Debiera Tenores describirnos en este acto la importancia del concurso pero por una parte es imposible condenser en los estrechos limites de una memoria tantos detalles como contenia la Exposicion y en segundo lugar porque temo fuendamente que al pretender hacerlo os hiciera perder la grata memoria que conservarais de aquel paraiso de riqueza donde el estudio profundo llevado á cabo por unos, el ingenio maravillosamente desplegado por otros, el esmerado cuidado en todos y la perseverante constancia en aquellos vinieron á producir tal conjunto armonico que nos daba á conocer la extenta inteligencia del hombre en lo general y en lo particular nos llenaban de noble orgullo al considerar nuestra region valenciana á la cabera del progreso humano.

Fue tambien esta Exposicion la honrosa distincion de ~~que~~ ^{ser} ~~fue~~ visitada por S. M. el Rey y aunque despues de poco tiempo para ello, questo altamente complacido del adelanto que patentiraba tan celebrado concurso y así tuvo á bien manifestarlo al tomar los directores.

La epoca calurosa en que nos entrabamos y la importancia de la Exposicion obligo á la Sociedad á hacer uso del derecho para prorrogar su clausura hasta el Otoño y con el fin de que pudiera estudiarse cual ~~se~~ merecia ^{se} acuerdo la publicacion de un catalogo que no solo fuese guia para la visita á las instalaciones sino



Real Sociedad Económica
DE AMIGOS DEL PAIS
DE VALENCIA.

~~que~~ que serviese de exacto conocimiento de todos los expositores y el mayor ~~de~~ ~~este estudio~~ numero de datos para hacer del certamen un detenido estudio. Confiado este trabajo al distinguido socio Don Juan Rodríguez Conde, con notable inteligencia y actividad ha llenado cumplidamente los deseos de la Sociedad, tan luego como lo permitió la índole de tan embatenida tarea.

En este estado transcurrió el mes de Setiembre, cuando en sus últimos días se vio sorprendida la Dirección de la Económica con la noticia de que por una numerosa junta de varias corporaciones y prensa de esta Ciudad se quería hacer una manifestación de gratitud a los Amigos del País con motivo de la Exposición.

La Sociedad que se encontraba satisfecha y contenta con sólo el certamen hubiese respondido a los propósitos que abrigó al iniciarla, que su satisfacción subió de punto al ver que el certamen había superado en mucho los propósitos de la Sociedad. Tuvo como complemento el señalado honor de recibir aquella grandiosa manifestación de todas las clases sociales que llegaron a los salones de la Económica a esculpir en sus muros una inmarcesible corona.

La satisfacción y agradecimiento á aquel labido de un pueblo amante de sus glorias lo demostró la Sociedad por medio de un digno Director quien embargado por ~~aquella~~ la sinceridad de aquella prueba de afecto apenas pudo balbucear frases de gratitud.

Mas no paró aqui la gestion de la Junta
manipulante sino que auxiliando la parte econo-
mica de la empresa organizó unos grandiosos
festivales y una cuenta con los que se logró
un ingreso de 23,135 pesetas en la depositaria
de la Comisión ejecutiva proporcionando estas
fiestas un considerable numero de entradas
con cuyos auxilios tal vez pueda quedar sin
deficit en las cuentas definitivas de la Exponi-
cion.

Con dichos festivales quedo esta cerrada el dia
25 de Octubre.

Deseando ademas la sociedad agradecer
de una manera perenne á cuantas corpora-
ciones y personas han coadyuvado al mejor
exito del concurso tiene acordado la coloca-
cion de una lapida conmemorativa de
esta Exposicion que se colocara en el Jardin del
Real y en la que se hará constar el nombre
de cuantas corporaciones han cooperado á tan
esplendoroso exito.

Terminada la Exposicion ha vuelto me-
ramente á encargarse, la Comisión ejecutiva
de los trabajos de derribo, los cuales se estan
llevando á cabo con el mayor orden y activi-
dad. He aqui porque, apesar de desearto, no
me ha sido posible presentarnos hoy un resul-
tado definitivo de las cuentas de la Comisión
no obstante ello me permito aventurar que
si bien no podra contarse con superabil al-
guno, el no será ^{deficit} muy sensible y por lo tanto
llevadero para la sociedad.

He dicho antes y repito ahora, la sociedad
que no buscaba ganancia alguna en la em-

presa se satisficase con creces al ver que Valencia le ha agradecido con tan patente muestra de entusiasmo la celebracion del concurso y que ha visto una prueba del progreso regional, y lo de sus continuas aspiraciones, con tanta mayor razon cuanto que dicho concurso ha sido la admiracion de los extranjeros y el orgullo de los nacionales.

Bien lo patentaria el numero de 1725 expositores de los que solo 48 y 45 respectivamente pertenecen a otras provincias y al extranjero y el de que el n.º de visitantes excede de 200,000.

La Sociedad al convocar el certamen quiso que el Jurado fuese una garantia para el expositor y al efecto compartia con este la eleccion de las personas que debian componerlo. A su debido tiempo tuvieron cumplido efecto los articulos del Reglamento y los elegidos con los designados divididos segun su competencia principiaron inmediatamente los trabajos de examen y clasificacion bajo la acertada presidencia del benemérito Don Antonio Rodriguez de Cepeda.

Obligada estaba la Direccion a señalar dentro del periodo del certamen el dia para la adjudicacion de los premios pero con satisfaccion vuelvo a repetir que ~~con~~ ^{el} benemérito exposito de la Direccion, impuro sobre el Jurado tal cumulo de trabajos que le impidieron hacer las propuestas a un debido tiempo y por esto varon que se cumpliese con lo prevenido.

No obstante esto su mira especial ha sido cumplir cuanto antes con este deber y auxiliado por la inteligencia y buena vo-

Junta del Jurado viene hoy en esta sesion publica a adjudicar los galardones adquiridos por el merito de los unos y el progreso de los otros.

Tambien hubiere querido la Direccion que en esta sesion solemne se hubiesen distribuido los premios pero le ha sido de todo punto imposible por ignorar el numero y clase de los que se habian de adjudicar, ~~pero~~ ^{mas} ha biendo adquirido de reciente estos datos, debo manifestaros que no tardara el dia en que la sociedad anuncie dicho reparto y la manera de verificarlo.

El Jurado con su innegable competencia ha manifestado a la sociedad la satisfaccion con que ha examinado la mayoria de los objetos expuestos y ha encontrado algunos de merito tan raro y de tal importancia que siendo suficiente para premiarlos con los ofrecidos, ~~pero~~ ~~en~~ el Reglamento propone a la sociedad que se les signifique al Gobierno para una recompensa mas distinguida.

Ademas, la sociedad no puede olvidar y dejar sin recompensa a aquellas personas que mas se han distinguido y cooperado al brillante exito obtenido, y por esta razon ha visto con gusto que en una de sus ultimas juntas han sido propuestos y votados por completa unanimidad socios de merito los Fes Marques de Colomina, don Joaquin M^e Bel da, don Antonio Masorell y don Salvador Guier y varios sin cargas propuestos



Real Sociedad Económica
DE AMIGOS DEL PAIS
DE VALENCIA.

por el Jurado a Don Arturo Libero, Don Juan Dorado Morera y Don Eduardo Borca. Tambien propuso el Jurado para la honrosa distincion de socios de merito a los señores Dores Don Elias Martiner y Gil y Don Eduardo Pesar Pujol, por sus inapreciables trabajos en la Exposicion pero estos tres en consecuencia a ocupar los dos primeros cargos de elevacion a ocupar los dos primeros cargos de la Económica se negaron desde luego a aceptar tan justa recompensa y la Sociedad se vio obligada a aplazar dicho acuerdo en atencion a tan esquisita delicadada.

He terminado con esto el breve bosquejo a que estaba obligado y si bien siento que no haya correspondido a la obra que se ha de reseñar me congratulo de que al veros aqui reunidos pueda decirse que la Económica en tan breve dia, favorecida por las primeras autoridades, rodeada de un grupo de Damas y de los hijos mas distinguidos de esta ciudad es manifiesto que esta satisfecha de su obra, que cede gustosa todos los aplausos que le envien a Valencia por cuya prosperidad se desvive y que siente un legitimo orgullo en haber iniciado la obra que ha patentado nuestra cultura y nuestro progreso.

No solo la Exposicion ha agotado durante este año su actividad. Sus horizontes son ilimitados puesto que su objeto es estimular la practica de la virtud y promover la ilustracion general y la riqueza publica y en todos ellos se ha visto su protectora influencia.

celebraba en el paseo de la Glorieta en Mayo ultimo y posteriormente tendiendo la mano á todo aquello que sea estimar la ilustracion opecia varios premios á los alumnos que concurren á la Escuela de Artesanos cuando lo merecieren á juicio de la Junta que dirige tan benemerita institucion.

No podia permanecer ajena la Sociedad al acontecimiento que en el mes de Julio llevaba á efecto el Ateneo Casino de no convocando en esta ciudad un congreso sociológico y a este efecto designaba a los distinguidos socios don Juan Fariñi y don José v. P. Rubert para que en representación de esta Sociedad asistiesen á dicho Congreso.

La Seccion de educacion cumpliendo con la mision que la Sociedad le confia no desahende en lo mas minimo la instruccion de esa pequeña juventud que ha de formar mañana el nervio de ~~nuestra~~ la Sociedad general y como complemento á sus desvelos presentase á nuestra vista esos inocentes pequeruelos que vienen a recibir de su protectora Sociedad el premio á sus afanes y aprobacion, ~~en~~ ^{conducidos por} sus dignisimos profesores para quienes la Seccion tiene tambien un galardón por sus nobles estímulos en la instruccion de la niñez.

Después de todo esto cuanto acabo de decir, la Sociedad aun creeria posible la historia que os osee si no pudiese

para el logro de los fines que se propone.
Durante este periodo ha practicado el
ensayo y analisis de algunos abonos agr
colas y por los luminosos dictámenes e
mitidos por la seccion correspondiente
tienen los agricultores un conocimien
to exacto de sus propiedades y una prue
ba evidente de sus resultados.

He dicho que los horizontes son ilumi
nados cuando se trata del bien general
y nos lo prueba el acuerdo del 7 de Fe
brero por el que traspasando los confines
de nuestra ~~provincia~~ ^{peninsula} fomenta la Expo
sicion internacional de Pesca celebrada
en Londres en Mayo ultimo promoviendo
y excitando la concurrencia de expo
sitores a dicho concurso y por el de 28 de
Abril designaba al socio don Juan Lor
do y Morera para representar a la Socie
dad en la sociedad que se ~~celebra~~ ^{celebraba} por
mo en España para promover igual concu
rrencia a la Exposicion de Bellas Artes que se
celebraba en Munich sin que fuese obsta
culo para ello el que dicho ~~concurso~~ ^{excitacion}
~~no~~ fuese perjudicial al ~~que~~ ^{que} concurso
que nuestra sociedad iba a celebrar
en Julio.

Asi mismo en dicho mes de Abril
contestaba a la galante invitacion
que le dirigia la Sociedad Valenciana
de Agricultura concediendole varios
premios a los expositores que concu
riesen a la que dicha sociedad

comunicaros la reabertura de una nueva institucion en esta ciudad que iniciada por la Economica Matritense viene á llenar un vacio en la instruccion de la Mujer dandole aptitud para el ejercicio de una profesion en la que se le asigna una ocupacion digna y honrosa pudiendo proporcionarse el sustento propio y hasta el de su familia. Me refiero a la Escuela de Comercio para Senoritas.

Puedo decir que es un hecho la creacion de tan laudable instituto pues la Sociedad tiene aprobado el Reglamento y formado el cuadro de profesores, los cuales con notable desprendimiento se han puesto desinteresadamente al desempeño de las respectivas cateedras y ultimados pequeños detalles de ^{un} local apropiado, muy pronto á de inaugurarse dicha Escuela.

Ultimamente Señores, la Economica como Madre carinosa no puede menos de abrir su corazon para demostrarnos el sentimiento que le ha producido la ~~muerte~~ perdida durante este periodo de algunos de sus queridos hijos que como todos se consagraban á ayudarla en la reabertura de sus altas fines. D. Vte Puyo, D. Vte Leon Don Jose Gano, Don Salvador Gavila y el Sr. Marques Vendo de Serdanola han sido arrebatados por la muerte de ntra compania. Foclos ellos muy sentidos y por ello no dudo que el Dios justiciero lo habra visto misericordioso para los que en la balanza del juicio habran colto



Real Sociedad Económica
DE AMIGOS DEL PAIS
DE VALENCIA.

Como las numerosas obras de virtud
y de caridad como han practicado den
tro de esta sociedad.

He dicho)

